
令和7年3月4日

順位 質問者

1 加藤　優 1 避難所の環境改善と通信確保について

① スフィア基準での鯖江市での避難所におけるトイレ基準の在り方は

② 現在の避難所でのトイレ基準は幾つになっているのか

③ スフィア基準に基づく「トイレを20人に１基」とする取組について

④ スフィア基準に基づく入浴施設の基準の取組は

⑤ スフィア基準に基づく１人当たりのスペース確保の取組について

⑥ 政府では、被災地のニーズに応じて事前登録制を検討しているが、我
が市の取組は

⑦ 災害ボランティア等の事前登録制はどうか

⑧ 鯖江市の受援計画は

⑨ 新しい通信技術の活用、訓練、体制等の取組の検討は

⑩ 外国人への対応は

2 高齢者の聴覚補助器等の積極的な活用の支援について

① 高齢者の聴覚補助器の必要性を促す環境の整備について

② 購入費用の助成制度の創設について

③ 軟骨伝導イヤホンの窓口設置について

2 酒井　友季子 1 ふるさと納税について

① 令和６年度のふるさと納税見込額・件数・返礼品の傾向は

② ふるさと納税の目標金額達成のためのアプローチ方法は。総合戦略に
おける数値目標(市内従業員数31,000人)達成に向けて具体的な対
策は

③ ふるさと納税基金を創設してはどうか

2 ＤＸ化について

(1) フリーアドレスについて

① フリーアドレスとは何か。試験的導入の規模および、その意図は

② 導入部署へのヒアリング結果と導入によって得られた効果は

③ 今後全庁的にフリーアドレスを導入するのか

(2) 電子契約・電子請求サービスについて

① 年間の事業者との契約件数は

② 電子契約サービスを導入してはどうか。導入に向けた具体的な計画は
あるのか
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順位 質問者 質問要旨

2 酒井　友季子 3 農業支援事業について

① 「環境にやさしい農業支援事業」の目的と成果は

② 廃止に至った理由、それに代わる施策はあるのか

③ 環境にやさしい農業の推進に向けて、市としての具体的な方針は

3 江端　一高 1 嚮陽会館複合交流施設および周辺の整備について

① 整備全体の概算費用について

② 改修方針とする理由について

③ 駐車場の整備について

④ 室内遊び場の有料化について

⑤ 中庭の室内化および屋上整備について

2 公園の利活用について

① 新たに整備を行う日野川緑地について

② 既設公園との差別化や活用方法について

3 第２次鯖江市消費者教育推進計画について

① 本計画の位置づけ、理念、期間は

② 第１次での取組と残された課題は

③ 第２次の方向性と取組は

4 第６次鯖江市男女共同参画プランについて

① 第５次の進捗と課題は

② 第６次の策定に当たり、改定のポイントと取組は

4 木村　愛子 1 鯖江市のまちづくりについて

(1) 鯖江駅周辺の交通社会実験について

① 駅周辺交通社会実験の取組内容と、市民の利便性や駅を中心とした
まちのにぎわいに、どうつなげるのか

(2) 伝統を重んじ自然豊かな暮らしを大切にするまちづくりについて

① まちづくりは、ハード面の整備とソフト面の施策の両方だと思うが、予
算から見える新年度事業は

② アニバーサリー事業が多く提案されている。眼鏡生産の発祥は、河和
田村小坂にあり、先人を称える形が120周年を機にできないか、所見
を

③ 「漆文化」のプロモーションに、「和食」「酒」も欠かせないと思う。産業
観光の在り方、受入整備についてお尋ねする

2 人口減少に対応できるまちづくり

(1) 公共交通政策について

① 免許を持たない人の通学や移動するための公共交通の在り方につい
て
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順位 質問者 質問要旨

4 木村　愛子 ② 実証実験的に動いてきてもらった「ちょいボラ交通」、今後の事業展開
は

③ 総合的な交通政策の見直し、新年度からの体制も含めてどう対応する
のか

(2) 小規模特認校について

① １月の総合教育会議で、教育長から小規模特認校の研究も視野に入
れたいとの発言があった。可能性についてお尋ねする

(3) 耕作放棄地の活用について

① 耕作放棄地対応の現状と山際の農地も守るべきで、そこから山へ林
業も一体となった農林政策であり、農林整備と考えるが

(4) 奨学金制度について

① 市の奨学金返還支援制度について

② 奨学金貸与制度について

3 ふくい嶺北連携中枢都市圏における事業推進について

① 福井市、政令都市に集約できるものはという国の政策に基づいて、「ふ
くい嶺北連携中枢都市圏」の枠組みができた。６年ほどの経過がある
が、現状は

② 国立国会図書館所蔵に、「職人尽歌合」の狂言「塗師」があるが、時代
背景から見ると、朝倉氏の福井と越前漆器のつながりなど考えられな
いか

5 福原　敏弘 1 令和７年度当初予算について

① 下水道接続実態調査結果に伴う現状と対応

② ひとづくりの推進対策で保育職のイメージアップ、保育士を目指す学
生への支援、離職防止の環境整備を推進するとのことだが、令和６年
度の事業実績と令和７年度の事業予定は

③ ものづくりへの推進で特にさばえのものづくり補助金や地方の元気再
生事業費が拡充されているが、令和７年度はどのような効果を期待し
ているのか

④ 公共施設の長寿命化改修工事での今後の計画と財源確保について
（充当率と交付税措置率）

ア 地方財政法第５条に基づき市が発行する地方債について、総務省は
地方財政のモラルハザードを防ぐ観点から、交付税措置のある地方債
を限定しているようだが、それに対する市の考えは

イ 今後、計画どおり実行できるのか

⑤ 今後の市債の見通しは

⑥ 自主財源は施策の基となるものだが、令和７年度の市税８億円余の増
額を見込んだ主な要因は
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順位 質問者 質問要旨

6 西野　有香 1 原子力災害対策について

① 鯖江市において原子力災害を想定した連携・避難訓練の実績と今後
の予定は

② 同一地区民の同一地域への避難について（避難方法と避難資機材、
避難先施設などの現状）

③ 安定ヨウ素剤について

ア 現在の配備と更新の状況、安定ヨウ素剤による内部被曝防止効果に
ついて、どのように受け止めているか

イ 緊急配布時の手順と組織連携・情報伝達体制について

ウ 乳幼児・小児・妊産婦・授乳婦の優先性確保と市民の認知度調査を含
めた防災知識の普及啓発を

④ 鯖江市におけるエネルギー教育について

2 女性起業家の支援について

① 女性起業家育成・女性活躍プログラムの成果は

② ３年間のプログラムが終了したが、今後の育成・支援の方向性は

③ 女性起業家を取り巻く課題である出産育児の際の支援の薄さ解消の
ために市独自の制度の創設を

3 流産や死産、中絶で大切なお子さんを亡くされた方への配慮について

① 母子健康手帳を受け取った方対象に予定されているお知らせにはどう
いうものがあるか

② 流産や死産、中絶などがあった場合にも利用できる制度と担当課同士
の情報連携は

③ 流産や死産、中絶などをされた方への通知について配慮をお願いした
いが所見は

7 林下　豊彦 1 「未来を担うひとづくり」について

(1) 保育士について

① 保育士を取り巻く環境・現状について

② 保育職のイメージアップの具体的な取組と離職防止の環境整備につ
いて

③ 保育士を目指す学生への支援とは

(2) 立教大学と鯖江高校と鯖江市の３者協定について

① 明治大学との連携協定について

② ３者協定に至った経緯について

③ ３者協定の鯖江市の目的とメリットは

④ 鯖江市の役割と取組について
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順位 質問者 質問要旨

8 大門　嘉和 1 当初予算について

(1) 当初予算編成方針について

① 新年度当初予算編成方針の骨格は

(2) 歳出について

① 一般会計前年度比大幅増の要因とは

(3) 歳入について

① なぜ市債を大幅に増やしたのか

② ふるさと納税の今後の取組

2 令和７年度事業について

(1) アニバーサリー事業について

① アニバーサリー事業に力を入れる背景

② めがねのまちさばえＳＤＧｓ発信事業について

③ 西山動物園充実事業について

④ 「市民主役のまちさばえ　レッサーパンダプロジェクト」とは

(2) レッサーパンダの環境改善のためのクラウドファンディング

① 寄附の経過と予測

② 大幅な達成要因をどう分析しているのか

③ どのような環境整備をするのか

9 帰山　明朗 1 「さばえまちづくり協議会」について

① 「さばえまちづくり協議会」とは何か

② 設立を視野とする「まちづくり会社」とは何か

③ 協議会の組織体制およびその関係団体それぞれの役割は

④ 事業計画策定など今後の進め方・スケジュールは

⑤ 同協議会が策定する計画と市の各種計画との整合性および理念の共
有について

2 鯖江駅周辺の取組について

① 鯖江駅周辺整備について、これまで朝夕の送迎による駅周辺道路の
混雑解消や、歩行者の安全性・快適性の向上、交通結節点の機能強
化を図るため、駐車場の利用状況や送迎の状況などを調査したようだ
が、そこで、見えてきた課題は

② その解決策を検討するためとして、今年６月頃に鯖江駅周辺交通社会
実験の実施を予定しているが、その具体的な内容は

③ 駅周辺交通社会実験の結果やこれまでのアンケート調査、人流調査の
結果などを総合的に検証し、鯖江駅周辺等整備計画策定に取り組む
必要があるが、その進捗状況および鯖江駅周辺等整備計画策定まで
のスケジュールなど今後について現時点でどう考えているか
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順位 質問者 質問要旨

9 帰山　明朗 3 「ハピラインふくい」について

① 開業から１年。福井・敦賀間の増便や快速列車の運行による輸送力の
強化、朝夕の通勤通学時間帯やサンドーム福井でのコンサート開催時
の混雑解消、敦賀駅での特急等への乗継利便性の向上や、敦賀駅へ
のＩＣ機器導入など、本市の要望事項はどの程度解消されたか

ア 2025年春のダイヤ改正に期待する効果は

イ 開業後１年。現在の課題認識とその対策など利便性の向上への今後の
取組について

10 堀川　秀樹 1 越前漆器産地の振興策について

① 新年度予算で越前漆器「継ぐ×創る」プロジェクト、越前漆器プロモー
ション事業とあるが、どのような取組を考えているのか

② 越前漆器海外販路拡大事業とはどのような内容か

③ 伝統的酒造りがユネスコの無形文化遺産に登録されたが、越前漆器
のブランド拡大の取組は考えられないか

④ 越前漆器後継者育成事業状況の概要と取組は

⑤ 成果として後継者は定着しているのか

2 福祉避難所について

① 個別避難計画の進捗状況は

② 鯖江市内における福祉避難所の受入先の状況と拡充の方針は

③ 発災時の開設、受入れ、運営のマニュアルは整備されているのか。地
域の防災訓練との連携等はできているのか

④ 一時避難後に介護等が必要になった場合、また妊婦や乳幼児の二次
避難所としての福祉避難所へという考えはあるのか

11 東井　忠義 1 公的医療保険の高額療養費制度における限度額の引き上げについて

① 島根県知事は、「国家的殺人未遂だ」と批判しているが、佐々木市長
は、どのようにお考えか

2 引きこもり支援について

(1) 本市における引きこもり者数について

① 本市にはどのくらい引きこもっている方がいるか把握しているか

(2) 訪問支援(アウトリーチ)について

① 訪問活動等を行う支援者が必要と思うが、そのような担当者はいるの
か。人の数は足りているのか

(3) 活動の場について

① 本市では、活動の場、訓練の場、働きの場を提供することで社会との
交流、社会貢献するような支援を行っているか

(4) 地域との連携について

① 地域で発見し支援していくためには、地域で活動する団体や個人と連
携していく必要があると思うが、所見は
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順位 質問者 質問要旨

11 東井　忠義 3 鯖江市社会福祉協議会に対する指導について

① 鯖江市社協における給与不当利得で市社協、ひいては市民が損失を
被っているにもかかわらず、就業規則に基づく懲戒処分を行わない。
市社協に対し、指導を行わないのか

4 民間保育所における保育士の処遇改善について

① 保育士の給与の状況を把握しているか

② 保育所運営費に処遇改善加算がされているが、実際処遇改善されて
いるか確認しているか

③ 市は保育士の処遇改善について、保育所を運営する法人に要望して
いるか。また国や県に要望しているか

12 田中　良幸 1 市内の「土壌汚染」について

① ９月議会で、発がん性物質「ＰＦＡＳ（ピーファス）」の汚染について質問
した。それについては、地下水、水道水とも基準値以下との答弁があっ
た。今回は、他の有毒物による地下水の汚染状況について質問する。
地下水についてはどのような形で、何か所をモニターしているのか

② そのうち、汚染ポイントは、何か所あるのか

③ 汚染ポイントは、この10年で増えているのか、減っているのか

④ どんな有害物質が検出されているのか

⑤ その汚染ポイントでは、それぞれどんな対策を取っているのか

⑥ そのポイントが汚染されている原因は何だと考えられるのか（昔そこに
は何があったのか）

⑦ 今後、モニターする箇所を増やし、監視の目をさらに細かくするといっ
た計画はあるか

2 ファミリーシップ制度について

① 市ではこの４月から、「鯖江市ファミリーシップ宣誓制度」を導入する。
これに先立ち、令和５年（2023年）４月１日から「鯖江市パートナーシッ
プ宣誓制度」が導入されている。まずは「鯖江市パートナーシップ宣誓
制度」はどんなものなのか改めて教えてもらいたい

② では、それに続く、「ファミリーシップ宣誓制度」はどんな建て付けにな
るのか

③ 宣誓をすると、どのようなサービスが受けられるのか

④ 民法との間で、対立といった齟齬は出てこないのか

⑤ ある意味で、事実婚に社会的なお墨付きを与えることは重婚のススメ
にはならないか

⑥ 同意書を取るということであるが、同意書を取るということは、その相
手を家族として認めるということ。ならば、病院などへの出入りについ
ても相手方は容認するのでは
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順位 質問者 質問要旨

12 田中　良幸 3 「ハピラインふくい」のキセル乗車について

① 昨年３月の開業から間もなく１年、「ハピラインふくい」の現状が見えて
きた。３月15日に行われる春のダイヤ改正では、敦賀での接続が改善
されるなど、敦賀・福井間の客を「ＪＲ西日本の新幹線による移動」の向
こうを張って、それらのお客をもぎ取るような“攻めの改正”で、鯖江駅
の利用者にとっても不便さがある程度改善されるという点で評価でき
る。
その一方で、「ハピラインふくい」の問題点も見えてきた。その一つがキ
セル乗車が行われているのではないか。無人駅から無人駅を移動す
る場合、改札、検札を受けないので、幾らでも可能になる。
まず、ハピラインに無人駅は幾つあるか

② 現在は無人駅ではないが、鯖江駅も武生駅も、午後７時半以降は駅員
が改札口からいなくなる。その時間帯になると、関西から「新快速」で
敦賀に来て、「ハピライン」の列車で北に向かう人も、駅員がいる福井
駅以外で降りる場合は切符をチェックされない。つまり、乗った駅の隣
の駅までの切符を買って、鯖江までやって来ることも可能になる。
「ハピラインふくい」には市民の税が投じられ、市長は役員会のメン
バーでもある。「ハピラインふくい」、また市はそうした被害について、ど
れくらい把握しているのか

③ どんな対策が考えられるか

④ 扉が開閉する改札機について、１台設置する費用はどれくらいか

13 空　美英 1 有事の際の対応について

① 災害時の避難所として10地区の公民館が指定されていると思うが、公
民館だけでは対応できない。その他、市として想定している避難所を
地区ごとに示していただきたい

② 公民館に備蓄されている物の内容は

③ 公民館以外に備蓄倉庫は何か所あるのか。備蓄品の内容は

④ 災害時における備蓄品の分配方法、人員配置等、どのように考えてい
るのか。シミュレーションはしているのか

2 吹奏楽のまちさばえ発信事業について

① 500万円の予算が計上されているが、その具体的な取組についてお
尋ねする

3 動物愛護の観点から

① 避妊去勢手術の補助金制度が始まってから、申請に来られた市民の
皆さんの件数は本日までに累計でどれだけあったのか

② 補助金申請をしてから補助金が下りるまでの日数がかかりすぎるとい
う苦情が市民の方から寄せられるが、短縮できる方法はないだろう
か、お尋ねする

14 土田　光 1 不登校対策について

① ＡＩロボット導入の経緯と目的

② 鯖江市の不登校者数の現状について

③ 今後の目標

－ 8 －



順位 質問者 質問要旨

14 土田　光 2 奨学金返還支援制度について

① 導入の目的、内容、対象者数、企業数

3 鳥獣害対策について

① マスタープランの共通施策
認知度を増やす意味、目的

② 現在の認知度、アンケートの取り方

③ 現状、成功していると考えているか

④ 被害、相談件数状況

⑤ 野生鳥獣との共存について

⑥ 市として考える優先順位

⑦ どんどん駆除し個体数を減らしていくべきだと考えるが、市としての考
えは

⑧ 捕獲隊の出動数

⑨ 害獣駆除の報酬金について

⑩ 罠の種類について

－ 9 －


